

## Informe sobre buenas prácticas de proyectos co-financiados con fondos Europeos

### Programa Operativo FEDER de Extremadura 2007-2013

#### Jeremie Extremadura

##### Breve descripción de la actuación que se presenta

La iniciativa JEREMIE, “*Joint European Resources for Micro to Medium Enterprises*” ha sido desarrollada conjuntamente por la Comisión Europea y el FEI con el propósito de crear instrumentos de ingeniería financiera para la financiación de empresas.

En el caso concreto de la Comunidad Autónoma de Extremadura, la iniciativa JEREMIE es gestionada por el Fondo Europeo de Inversiones (el “FEI”), y la finalidad del instrumento es de proveer de liquidez a un coste atractivo a las PyMEs, de preferencia aquellas con carácter innovador, mediante la concesión de préstamos reembolsables.

Los destinatarios de los préstamos son PyMEs de prácticamente todos los sectores. El objetivo del instrumento se concentra en la financiación de proyectos de inversión así como la financiación de capital circulante de empresas potencialmente viables desde el punto de vista económico cuya necesidad nace de una situación de falta de liquidez ocasionada por la situación del sector financiero; es decir, siempre que no se trate de empresas en crisis.



La transacción utilizada en JEREMIE Extremadura es un *Portfolio Risk Sharing Loan* (“PRSL”), que tiene como objetivo facilitar el acceso a la financiación a las PyMEs incorporadas en Extremadura. El PRSL consiste en (i) un préstamo emitido por el FEI, a nombre de la Comunidad Autónoma de Extremadura actuando a través del fondo JEREMIE, al Intermediario Financiero en virtud de la operativa, y (ii) un compromiso por parte del Intermediario Financiero en construir una nueva

cartera de préstamos a PyMEs y autónomos. Al mismo tiempo, el producto cuenta con un elemento de riesgo compartido en la medida que cualquier impago de la cartera de préstamos se comparte a una tasa pre-acordada de 60% entre el fondo Jeremie y el Intermediario Financiero, préstamo a préstamo.

Bajo el PRSL, el Intermediario Financiero seleccionado – Banco Santander – ofrece préstamos a tipo de interés reducidos, tanto a empresas como a autónomos. Además, el Intermediario Financiero se compromete a realizar los mejores esfuerzos a dedicar por lo menos un 20% de la cartera a PyMEs consideradas innovadoras o que realicen un proyecto innovador.

Desde la firma del acuerdo operativo con el Banco Santander, el 26 de septiembre de 2013, y hasta final de 2014, el total de préstamos elegibles a PyMEs o autónomos incorporados en Extremadura se ha situado en EUR 31.5 millones. Tal valor corresponde a una absorción total de 105.2% en relación con el valor de referencia de la cartera, lo que es un resultado muy positivo dado el relativamente corto período de tiempo transcurrido.



**Se presenta como buena práctica de actuaciones co-financiadas por el FEDER porque:**

**1. La actuación ha sido convenientemente difundida entre los beneficiarios, beneficiarios potenciales y el público en general.**

Desde la firma del acuerdo de financiación relativo al JEREMIE Extremadura entre el Gobierno Regional y el FEI se han llevado a cabo varias ceremonias públicas oficiales, en concreto en relación al lanzamiento de la iniciativa, a la firma del acuerdo operacional con el Intermediario Financiero, y al incremento del programa dado su éxito inicial.

En simultáneo, el Intermediario Financiero ha comercializado la iniciativa a través de carteles colocados en sus sucursales en toda la Región y de trípticos distribuidos a sus clientes.

Finalmente, la iniciativa ha sido ampliamente difundida al público en general a través de artículos dedicados en la prensa regional, la prensa nacional, la radio y por cobertura de TV (Canal Extremadura).

## **2. La actuación incorpora elementos innovadores.**

Al largo del segundo trimestre de 2011 y del tercer trimestre de 2012, el FEI ha entrevistado a varias instituciones financieras activas en Extremadura con el fin de considerar su punto de vista cara a desarrollar un producto que, además del interés de las PyMEs beneficiarias, encajase también con los objetivos de las entidades prestatarias. La mayoría de las entidades expresó una preferencia por un instrumento que incorporase algún tipo de garantía / riesgo compartido, mientras que otras consideraciones de nota han sido la moderación del alto coste de financiación bien como algo que resultase en un precio competitivo a las PyMEs.

Asimismo, se ha optado por la implementación de un producto de liquidez a las entidades financieras con elementos de riesgo compartido, el *Portfolio Risk Sharing Loan*. A través del PRSL el Intermediario Financiero ha sido capaz de reducir considerablemente el coste de financiación a las PyMEs bajo el programa.

## **3. Los resultados obtenidos se adaptan a los objetivos establecidos.**

El tamaño objetivo inicial de la línea, en términos de nuevos préstamos a PyMEs, era de EUR 15.7 millones, que más tarde se ha incrementado a los EUR 29.95 millones debido a la nueva aceptación por el mercado. Sin embargo, y debido a las amortizaciones efectuadas por las PyMEs beneficiarias bien como a la posibilidad de reciclaje de los fondos, el total de préstamos a PyMEs superó, a finales de 2014, los EUR 31.5 millones.

En cuanto al número de operaciones, un total de 636 PyMEs han beneficiado de préstamos JEREMIE en Extremadura bajo 674 operaciones de préstamo hasta finales de 2014. La aportación privada a la inversión era de EUR 12.6 millones.

Se espera que la absorción de la línea siga creciendo al largo del año de 2015.

## **4. Contribuye a la resolución de un problema o debilidad regional.**

Al largo de 2012, el FEI llevó a cabo un análisis del mercado de las PyMEs en Extremadura. Entre fortalezas y debilidades, se ha identificado que el gasto en I+D seguía siendo insuficiente y que la Región ocupaba uno de los niveles más bajos en términos de innovación al nivel de las PyMEs en comparativa con otras regiones de España.

Con base en lo anterior, se concordó contratar con el Intermediario Financiero que, a “mejores esfuerzos”, hasta un 20% de la cartera fuera dedicada a préstamos a PyMEs consideradas innovadoras.

A finales de 2014, un 43% del portfolio había sido prestado a PyMEs consideradas innovadoras.

### **5. Tiene un alto grado de cobertura sobre la población a la que va dirigido.**

El grado de cobertura sobre la Región de Extremadura fue extremadamente amplio, siendo que no hubo ninguna exclusión de préstamo del JEREMIE Extremadura con base en criterios de localización de las empresas.

En simultaneo, a finales de 2014 el número de sectores de actividad a la pertenecían las empresas beneficiarias era de 19, lo que indica una amplia cobertura de la línea.

### **6. Se han tenido en cuenta los criterios horizontales de igualdad de oportunidades, la sostenibilidad ambiental y/o la responsabilidad social.**

Cara a la selección de Intermediarios Financieros, el FEI se ha comprometido a respetar principios fundamentales tales como: igualdad de trato, no-discriminación, confidencialidad y transparencia.

Asimismo, también para la firma del acuerdo operacional con el Intermediario Financiero seleccionado, Banco Santander ha firmado una declaración donde afirmaba cumplir con todas las normas y políticas de la Unión Europea o Nacionales en relación con la igualdad de género y la no-discriminación.

### **7. Sinergias con otras políticas o instrumentos de intervención pública.**

Aunque no se ha buscado de una manera objetiva sinergias con otras políticas o instrumentos de intervención pública, se han tenido en consideración otros instrumentos de apoyo a PyMEs existentes en la Región. Ejemplos de eso son las líneas intermediadas del Banco Europeo de Inversiones, que pueden apoyar a compañías de mayor tamaño, y el hecho de que no se incluyeran a aquellas empresas, principalmente operativas en el sector primario, en la elegibilidad de la iniciativa JEREMIE Extremadura.

